

主研究員
清水 秀幸

8

まちづくり再生の
キーワード2014年9月には
じまった当寄稿も、早
いもので今回で37回を

寄稿

人口減少社会と 地方都市の活力再生

(37)

迎える。その間、長野市をはじめとする地方都市に共通する人口減少、人口流出、そして到来する超高齢化社会を前提とした地方都市の将来像や、その活力再生について、広範に事例を引用しながら述べてきた。

その中で、筆者がとりわけこだわってきたのは以下の点である。それは、人口減少に派生する都市の空洞化、高齢化に起因するマン

パワー（都市の活力）の減退、そして生産年齢人口の減少に伴う地方財政の縮小に端を発する都市のインフラの維持と整理という点である。

実際に、人口減少、高齢化、地方財政の縮小という三要素は、これから考察を進める長野市のまちづくりを具体化していくうえで、避けられない現実ではなく、福祉や環境、社会を迎えた今、人々の間には価値観の多様性が生まれ、成長期に

えで、そのまちづくりを考えいく必要がある。

日本は、従来都市優先構造を軸に「時間軸」を形成してきたふしがられた「拡大・成長型」都市構造の形成を、「ポ

スト成長型」都市構造にシフトしていくことが肝要となる。そして、その前提となるのは、高度成長期に皆が求めた「物質的豊かさ」ではなく、福祉や環境、地域、つまり「心の豊かさ」への回帰が見直される。

時代に移りつつある。したがって、これからは、出生率の最も高い都市は東京でなければならぬし、最も低いのは、沖縄ということである。（続く）

神話はもう崩れたのである。その神話にもとづく伝統・文化の継承は、今後のまちづくりの有効な因子であり、再評価に値する部分でもある。

清水 秀幸氏（しみず・ひでゆき）1952年長野市生まれ、76年明治大学政経学部政治学科卒。2013年6月株式会社守谷商会役員を退任し、同年7月株式会社さくら都市综合研究所を設立。長野市都市計画審議会専門委員ほか3委員、その他各地自治体の審議員・部会員を兼任。現在同研究所社長。

（清水秀幸氏）まちづくり再生のキーワード